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来年一定会更好
--2000年图书馆迎新工作总结 

　　

　　今年的新生图书馆教育是历年来最好的。这是所有多年参加这项工作的
同志发自内心的共同感受。 
　　今年入校的新生近6000人。是北京大学建校以来最多的。根据往年的经
验，图书馆负责迎新工作的人员均深感任务艰巨。然而，历时四天的迎新工
作却自始至终气氛热烈、秩序井然。往年常见的那种仨一群，俩一伙儿，稀
稀拉拉而来的现象非常少见。由于同学们能集体准时到场，而且情绪很高，
使负责讲解和带队参观的工作人员大受鼓舞，讲解和介绍更加认真、生动、
吸引人，不时在同学中引起会心的笑声或热烈的掌声。同学们听后普遍反映
良好。法学院的一些同学说："今天的活动对我们新生很重要，它节省了我们
大量的时间，帮助我们比较快的了解认识了图书馆"；电子学系的一些同学则
认为："要不是听了图书馆教育课，初次进入图书馆，可能连东南西北都找不
着，可现在我们敢说：我们基本上可以熟练方便地使用图书馆了，当然，我
们也知道了，应该努力做一个文明读者。"总之绝大多数同学认为：进入北京
大学的这第一课对他们的教育很大，帮助很大，很有必要。 
　　四天过后，任务完成，虽因天天加班加点，大家感觉很疲劳，但看到工
作顺利完成，学生、老师和馆内有关方面都比较满意，心情都极为舒畅，绝
无往年那种身心俱惫，头脑发胀，想痛痛快快睡两天两夜的感觉。为了巩固
这一良好的局面，并使之一年比一年更美好，武振江副馆长在迎新工作结束



后，召集所有参加迎新工作的同志对今年的迎新工作进行了一次全面的总
结。 
　　经过与会同志热烈地讨论分析，大家一致认为，今年的新生图书馆教育
工作之所以搞得好，首先是学校和各院系今年比往年更加重视迎新工作，计
划安排做得更细更周全，要求也更加严格。例如，往年新生到图书馆来，多
数都是由刚刚指定的新生班长带队前来，而由老师带队的很少，再加上新生
刚刚到校，同学之间，师生之间彼此还都不认识，所以队伍既散乱，又不守
时，有些班级甚至根本就找不着图书馆。今年的情况就大不一样了，象国际
关系学院、经济学院、外语学院、生命科学学院，政治与行政管理学系等许
多单位都是排着整齐的队伍由多位老师带队来的，有几个单位还是举着院系
的大旗迈着整齐有力的步伐伐浩浩荡荡列队而来。那种没有专人负责，不按
时集体来的，今年只剩下了艺术学系一个单位。 
　　其次是，图书馆在今年的迎新工作上也下了更大的力气，为了向新同学
提供更新、更全、更实用的信息，从去年上半年就开始策划拍摄新的宣传介
绍北京大学图书馆的电视片。而且是三易其稿，精益求精。定稿后，又聘请
八.一电影制片厂资深导演和著名摄像进行拍摄，效果很好。看过的老师和同
学都说不错，有的一遍没看够，又看了第二遍。在组织方面力度也进一步加
强，除主管馆长亲自挂帅，馆办主任直接与各部门协商抽调人员外，还在全
馆的干部会上特别强调了这一工作的重要性，并要求各部门给予大力的支持
和积极的配合；各部门对这一工作也确实给予了足够的重视和有力的配合，
例如信息咨询部主任肖珑就曾在部门全体会上郑重宣布："迎新期间，哪儿需
要人，我们就支援哪儿，抽到谁，谁就得上，谁都不能往后缩"。自动化部的
领导同样令人感动，因为工作关系，他们无法抽出一个专人自始至终参加迎
新工作。但为了保证迎新工作的正常进行，他们的部主任聂华和副主任李淑
敏都曾亲自轮流参予了今年的迎新工作。 
　　另外，今年的迎新工作人员不仅再次进行筛选，而且大幅度裁员，因
此，比往年更加精干，也更加精良。实践证明，这支队伍是一支责任心强，
工作能力强，待人热情，真诚，办事效率很高的队伍。在历时四天的迎新工
作中，虽然天天早来晚走，中午也不能休息，但所有工作人员自始至终精神
饱满，热情不减，对待大部队自然是认认真真，一丝不苟，在看到个别身有
残疾，行动不便的同学时大家更是体贴入微，每次都是安排专人，采取一对
一的陪同参观，并在参观的过程中进行个别的讲解与介绍。 
　　不过，今年的迎新工作也还有一些需要改进和完善的地方。通过总结发
现，我们的准备工作有些地方还不够细。例如报告厅北门处的迎新标志就不
够显眼，使个别单位走错了门，以后应该做一条大大的横幅，让新生老远就
能看到；迎新人员也应佩带比较醒目的标志，以便带队而来的老师或班长一
进门就知道与谁联系，就不会再出现拿着《读者指南》往我们工作人员手中
发的现象；另外，讲解内容也应进一步丰富、提炼和完善。 
　　总结过后，大家看到了应该保持发扬的地方，也找到了需要改进、弥补
的问题。总之，通过总结，大家信心更足，干劲更大。坚信来年一定会更
好。（图书馆迎新工作组）

编目部机构调整初步结束

　　为加强图书与期刊的数据管理，促进以文献流为中心的服务工作，适应
网络化服务的大环境，在馆领导的关心和支持下，编目部与采访部进行了机
构的合并、调整和重组。 
　　这次调整的重点是将图书订单、期刊采访两项业务工作从采访部归入编
目部，实现数据流程一条龙管理，提高数据质量。按照规划，它将增强订单
人员与编目人员的业务交流，并使期刊采、编资源配置更趋合理。 



　　为使此次机构调整顺利完成，编目部负责干部在征求各方面意见的基础
上，制订了一系列规章制度，以加强业务与行政管理，增强部门凝聚力。主
要包括：《基本定额制的管理办法》、《干部职责》、《考勤考纪制度》、
《工作人员行为规范》、《质量管理制度》等。 　　新编目部的管理目标是
规范化、科学化、制度化，即工作上规范作业、科学管理、制度至上。它把
为广大读者尽快利用图书资源创造条件与向CALIS联合目录提供优质书目数据
有机地结合起来，在量和质之间找到一个恰当的平衡点。同时，它也尽力为
网络化环境下的数据流管理探索出一条可行的发展之路。 
　　相信在馆领导的指导下，广大编目部工作人员定会群策群力、精诚合
作、努力进取，完善各项规章制度，实现既定的宏伟目标，将新编目部的工
作推向一个更高的层次。 
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 （编目部）

编目部暑期加班效果显著
　　随着购书经费越来越充裕，新书订购量逐步增大，而编目员缺编情况严
重，造成图书积压问题日趋突出，影响了读者及时利用文献资源。为缓解这
种状况，放假前，编目部动员广大编目人员暑期加班，以免积压情况因假期
而更加突出。 
　　编目部工作人员识大体、顾大局，积极响应部门的动员，参加加班的编
目员有十五人、加工人员六人，占全部人员的绝大多数。大家热情极高，从
正式放假后的第二天起，到开始上班前的最后一天，编目部成员陆陆续续、
毫无间断地始终工作在第一线。不管是酷暑难耐，还是秋意袭人，这里的白
日从不静悄悄；每当夜幕低垂、华灯初放之时，编目部办公室仍然灯火通
明、宛如白昼。 
　　经过共同努力，暑期加班取得显著效果。据统计，共完成了中文套录书
1027种，原始书101种，合计1128种；西文套录书419种，原始书78种，合
计497种。工作量仅仅比正常月份略低一点，基本上等于编目部没放假而照常
工作了一个来月。 今后，编目部广大工作人员将为尽早解决积压书问题，更
好地促进读者工作而不懈努力。 （编目部）

再次增加阅览座位　改善阅览环境
　　新馆开放不久，新书阅览室就倍受读者欢迎。尽管在今年年初就将该室
阅览座位进行了调整，室内空间和座位达到了最大限度。然而在室内的墙
边、书架中间仍常常站满专心致志看书的人，阅览室里的读者人数往往处于
超饱和状态。 
　　北大学子浓厚的学习热情、求知欲望使我们深为感动，座位紧张，环境
拥挤，使我们看在眼里，急在心上。为最大限度地满足读者阅览新书的需
求，部里先后提出多种改善方案，经馆领导研究决定，将新书阅览室与学位
论文阅览室对调，这样一来可以使新书阅览室空间狭窄状况得到明显改善，
阅览座位也由原来的50多个增加到80多个。调换后增加了学位论文的开放时
间，同时也使教学参考书阅览室的座位得到了扩充。 
　　为了不影响正常开馆时间，部门事先做了大量的准备工作，精心安排，
利用"十一"放假时间，组织人力进行调换，整个搬迁过程紧张有序。为了抢
时间，大家放弃了中午休息，吃完午饭就接着干。在保安部和总务部的积极
配合、大力支援下，大家团结奋战，提前完成了搬迁任务。尽管所有参加劳
动的人员干得十分辛苦，但当看到1万多册新书和近3万册学位论文全部就
位，看到重新布局好的那宽敞明亮的阅览室时，都从心底里感到十分欣慰。 



　　此次新书阅览室的调整工作比较及时，体现了图书馆"读者至上"的服务
宗旨。我们将继续努力工作，力争在管理、服务水平上再上新台阶。 （流通
阅览部）

我馆在北京地区高校图书馆第五届运动会中取得好
成绩

　　北京地区高校图书馆系统第五届运动会于9月23日在清华大学举行。本次
运动会共有近40个北京地区高校图书馆参加。我馆有35名运动员参加了本次
运动会比赛。 
　　开幕式上，我馆运动员以高昂的热情，迈着整齐的步伐，高呼"几代英
烈，百年书城，预祝北京，申奥成功"的口号步入运动会场，受到大会主席团
和观众的热烈欢迎。 
　　这次运动会，图书馆领导从多方面给予了大力支持，特别是党委书记高
倬贤和副馆长武振江亲自上阵，更加鼓舞了大家的斗志。比赛中，运动员们
发扬奥运健儿为国争光，团结奋战，勇于拼搏的精神，在比赛中不畏强手，
敢于争先，取得了较好的成绩。其中曹宏伟打破男子乙组一百米、跳远纪
录，杜晓峰、张宇红、常柳玲分别打破所属组的一百米纪录。运动场上，运
动员们赛出了风格，赛出了水平。运动场外，工会委员们积极做好服务工
作，看台秩序良好，环境整洁。场内场外齐心协力，充分体现出团结一致，
共创佳绩的团队精神。最后，我馆以较好的比赛成绩和良好的精神风貌，荣
获团体总分第二名和精神文明奖。 
　　比赛结束了，大家还聚在一起总结经验，认为今后要加强锻炼，不仅为
了参加运动会，主要是增强全馆职工锻炼身体，全民健身的意识，从而增加
全馆职工的凝聚力，并把这种精神带到工作中去。 　　　　　　（馆工会）

人　事　动　态
　　2000年，我们新分配应届毕业生3人，调入1人，具体情况如下： 
　　徐守杰：女，大学本科毕业，由中国人民大学图书馆调入，现在编目部
工作。 
　　何海燕：女，北京大学城市与环境系博士，现为信息咨询部工具书阅览
室工作人员。 
　　李小东：男，南开大学信息资源管理系硕士，现为信息咨询部光盘检索
室工作人员。 
　　廖三三：女，北京科技大学机械系硕士，现为信息咨询部光盘检索室工
作人员。 
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　 （馆党委）


